

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

Ricardo Villafranca,
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

San José, sábado 14 de agosto de 1886.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

AGOSTO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Sab. 14 (*Vigilia, ayuno con abstinencia.*) San Eusebio m., y Santa Atanasia vda.

Dom. 15 **La Asunción de Nuestra Señora.** (*Patrima de Barba y de Pacara*) Santos Tarsito y Napoleón.

DIARIO DE COSTA-RICA.

El segundo acto de la tragicomedia.

I.

Algunos caballeros, liberales de Nicaragua, se han manifestado varias veces contrariados por nuestras pobres opiniones; y en la exageración de sus sentimientos y de sus conveniencias y de sus planes, hasta nos han dirigido—temerarios—el cargo grave de que la moderna doctrina, que ellos creen sostener, no cuenta con nuestro apoyo.

De tiempo en tiempo les hemos explicado lo que el deber nos aconseja; pero se han declarado sordos.

Les hemos aconsejado calma dentro del derecho; paciencia dentro de la dignidad; pero como para no seguir el rumbo claro, se han tapado los ojos.

Y lástima causa descubrir el fatal empeño con que en vez de hacerse prestigiosos, se sumergen

hasta el cuello en el alborotado mar del desacierto. Lástima el interés con que se arrojan, ellos que debían ser esperanza, en los abismos profundos y oscuros del error.

Refieren que el avestruz, perseguido por el cazador, cuando no halla á pesar de su rápida carrera esperanza de salvarse, se detiene y clava en el suelo la cabeza. En alguna parte hemos leído semejante descripción.

Los liberales de Nicaragua, perseguidos por su propia impaciencia, hacen lo mismo que el avestruz, y no es extraño que de igual modo perezcan.

Pero lo más grave, lo más lamentable, es que lo hacen sin que medien las mismas circunstancias.

Pueden salvarse; no han perdido del todo la posibilidad de surgir, y sin embargo allí se paran, en mitad del desierto inmenso, y meten la cabeza en la arena, y los pobres, los infelices, se conceptúan invulnerables.

El pueblo los abandona, y el Gobierno los atrapa.

II.

En ocasiones se ponen furiosos y hacen frente; se van á Somotillo y proclaman sabe Dios cuántas cosas; pero en vez de organizarse como para la guerra, se organizan como para la paz; y mientras allí resuelven asuntos municipales, los rifles se abandonan; y mientras allí discuten largo y recio, se descuelga de las serranías de Honduras, un señor Prefecto, más pálido que un icterico, y avanza desde los grandes lagos, una fuerza más resuelta que don Baltasar.

Y ni un tiro suena; apenas quedan recuerdos de una retirada de palomas, blancas como el armiño, y de un avance de protestas, inocentes como Adán y, como él cubiertas de hojas.

Lamentable de todo punto, y de todo punto censurable aquella malaventurada intentona; triste, y muy triste, aquel desgraciado paseo que terminó en fuga.

Ah! Es que nada perjudica tanto; nada con mayor presión ani-

quila el alma y abate el valor, como la inoportunidad.

Vengan la ocasión y la justicia de la mano, y ante ellas si son representaciones de una nueva serie de ideas, los pueblos se inclinan; detrás de ellas, los pueblos siguen.

Pero la agitación; esa epilepsia terrible que sólo ve remedios en la precipitación, y que sólo en la ligereza ve esperanzas, á nada conducen, sino al camino poco agradable de Somotillo.

Verdad que, dadas otras circunstancias, también suelen resultar inútiles los esfuerzos justísimos de los partidos en armas contra los Gobiernos infames; pero queda el gran consuelo del deber cumplido, y la seguridad de que si la suerte de la guerra ha sido adversa, en cambio allí se verá siempre respetado por las muchedumbres, y flameando en las cumbres iluminadas del respeto público, el estandarte despedazado por la metralla.

Esos girones son reliquias sagradas; los mismos reveses, alimentan la indignación nacional.

III.

Así opinábamos cuando los pasados sucesos, cuando la pasada invasión de emigrados nicaragüenses, y hasta ahora nada ha logrado que nuestros comentarios caigan: nada, ni la amistad que respetamos, ni el nombre político que veneramos y que nos recuerda sagrado bautismo de honradez, de pureza y de libertad.

Revolución es algo santo, es algo justo.

Revolución como la de Delgado en Honduras.

Atmósfera de fe completa envuelve á los que la emprenden; y bajo la influencia de esa atmósfera, el prodigio mismo crece.

Se va á combatir francamente contra un sistema de servilismo, que así como en lo interior seca, con su calor infernal toda fuente de prosperidad, y absorbe toda agua generosa para cargar una nube que se escapa, en lo exterior destruye las necesarias

seguridades de paz y de conservación.

Y se lleva un programa claro y luminoso, que tiende á establecer un noble equilibrio de facultades internacionales, y á impedir, de una vez, la agresión sistemática que muchos tratan hoy de hacer que florezca en los mismos campos de Chalchuapa.

Pero la rebelión... eso de intentar por intentar, de herir por solo herir, y de matar por solo matar, es de otro carácter.

Mientras la primera se levanta á modo de astro, la segunda se interpone á modo de sombra; mientras aquella deja ver con todos sus perfiles la idea noble en todos sus detalles, y el propósito honrado, ésta es solo tempestad que remueve ó trata de remover; que desquicia ó trata de desquiciar.

Una, el árbol de la biblia, cargado de frutos en cuyas entrañas se guardan delicias de reforma.

Otra, el árbol seco de la narración oriental; carcomido y podrido, que al caer mata á los que se acuestan cabe su tronco diez veces centenario.

IV.

Dadas estas ideas, y este riguroso modo de pensar, qué podremos decir de la última tentativa realizada en Managua?

Era el 24 de Julio.

Qué día tan grande para una cosa tan pequeña.

Se pactó el ataque contra el cuartel de artillería.

Varios oficiales, en servicio activo, se comprometieron y se decidieron á apoyar el plan.

Y aquí viene la parte cómica.

Desde muy temprano, se envió aguardiente *envenenado* para la tropa. Eso dicen los partes oficiales; pero el aguardiente como que no se tomó en dosis grandes, y por consiguiente no produjo sus efectos.

Obraron los rebeldes, en el instante convenido, y sin adquirir ventaja ninguna, resultaron presos.

Nada de cañones, y poco de rifles. Tres gritos agudos, y nueve amenazas graves.

Allí paró el asunto.

Ni más, ni menos: el segundo acto de la comedia de Somotillo: apenas faltó la célebre bilis del Prefecto hondureño.

Tristes circunstancias, y peores resultados.

Y liberales son los que así proceden, á poco de reconocer que el actual Presidente, doctor Cárdenas, no se ingiere para bueno ni para malo en los asuntos electorales, únicos que por el momento podrían con justicia incendiar los ánimos?

No hemos visto ninguna candidatura netamente liberal; ningún esfuerzo de hoy, sensato y político, en el sentido de la ley, capaz de justificar, si contrariado en el poder, una agresión de mañana.

Lo que hemos visto y vemos, es una impaciencia que alejándose de la verdad, á paso de elefante viajero, se aleja del liberalismo, y que no procura construir cimiento de doctrinas, sino cimiento de odios.

El plan y el aguardiente de Managua, no nos agradan, como no nos agradó tampoco la furia teórica é inoportuna de Satoca.

Calma, gallardos ciudadanos.

Paciencia y buen juicio para la paz y para la lucha.

Señor Redactor del Diario de Costa-Rica.

ESTIMADO AMIGO:

Muy difícil parece á primera vista que un oscuro tonelero conquiste celebridad en un solo día. Toneles famosos los hay en la historia; el de Diógenes por ejemplo, vive en el recuerdo de las generaciones junto con su dueño, pero de quien construyó el humilde palacio del Príncipe de los filósofos cínicos no existe la menor noticia.

Estaba reservado á un tonelero de la presente centuria y de estos días que atravesamos, la gloria de poner su nombre en los ecos de la fama. Cartista D. Graham es el héroe de esta singular hazaña. Inglés de nacimiento y con treinta y ocho años de edad: hé ahí el personaje. Con esas dos circunstancias hay para formar un arrojado. Añádase ahora el ser pobre, y se comprenderá de cuánto es capaz un inglés joven y hambriento.

Este mozo concibió la idea de atravesar los rápidos, en las cataratas del Niágara. El capitán Webb lo había intentado ya, y pereció en la empresa. Pero Webb era americano, y todo lo fió á su brazo y á su arrojo. Graham es inglés y se valió de la astucia y triunfó del abismo. Construyó un gran tonel de tablas muy fuertes con cercos de hierro muy dobles. Metióse dentro de este aparato, se sujetó á una especie de hamaca que en el centro colgó, cerró la compuerta por donde había entrado y se hizo llevar por un bote hasta el sitio en donde comienza á bullir

este tremendo remolino. Tonel y hombre rodaron por sobre las hirvientes aguas, bajaron á los más profundos abismos, rebotaron contra las líquidas montañas, y al cabo de media hora de tumbos vertiginosos flotaron sobre el agua apacible fatigada de su vano empeño por aplastarlos. Abrióse la compuerta del tonel, salió por ella una cabeza, la cabeza del intrépido tonelero ya convertido en héroe. Ni una herida, ni un rasguño; sobre su frente lucía la palma del triunfo. En ella había puesto la Gloria sus labios cuyos besos dan la inmortalidad, y el oscuro tonelero es hoy tan grande como Alejandro, ó á lo menos de él se ocupa más la prensa que del hijo de Filipe.

Y como aquel insigne conquistador este tonelero insigne no se siente satisfecho con una sola victoria. Quiere pasar la gran Catarata, la más terrible, la catarata canadiense. Un tonel más amplio y más fuerte, eso es todo lo que necesita, y ya está en la obra. Probará primero arrojando veinte toneles vacíos para medir el tiempo y el aire que la empresa requiere, y una vez hechos sus ensayos, se aventurará al estrepitoso monstruo que tantas víctimas ha devorado.

* * *

Parece que la época es propicia para producir estas celebridades de lo imposible, especie de héroes lunáticos á quienes en inglés se les llama *cranks*. Otro loco ha aparecido con el propósito de dar la vuelta al mundo en un bote de remos. Este enagenado sublime, este Colón sin Vespucio que lo envidie se llama Ribard Chaudier, americano de Massachussets, marino desde niño, y loco después de grande. Tiene 40 años de edad en que equivocadamente dicen que comienza el juicio, y pesa 180 libras. Su plan es salir de aquí para Inglaterra en un bote de 12 piés de largo, de Inglaterra pasa á Noruega, de allí á Francia, España y atrevesará el Mediterráneo, el canal de Suez, el Oceano Indio y el Pacífico hasta llegar á Australia, de donde seguirá siempre remando hasta el Japón y la China. En las costas del Celeste Imperio tomará un vapor que le lleve á San Francisco, viajará por tierra hasta el Mississipi en donde volverá á echar al agua su bote, seguirá el curso del rio hasta el Oceano atravesará el golfo y vendrá á Nueva York.

Hace dos años que John Fraynor, otra celebridad de esta misma ralea perdió la vida en el empeño de cruzar el Atlántico á puro remo, pero este trágico fin de su antecesor no arredra á Chaudier. Tampoco hacía desmayar á D. Quijote la mala ventura de los caballeros que le habían precedido en sus descabelladas heroicidades.

* * *

Un desconsolador descubrimiento acaba de hacerse en el sur de Kansas, en donde recientemente cayó un aerolito de 5 toneladas de peso. Examinada esta masa que el cielo nos envía como un aviso muy elocuente, ha resultado contener un veinte por ciento de oro, 64 por ciento de hierro y 11 por ciento de cobre, de suerte que la

masa total encierra una tonelada del tentador metal que tan desdichados nos hace á los habitantes de la tierra.

Adios hermosa teoría de la trans migración, adios esperanzas de encontrar paz y contentos pacíficos en otros planetas cuando este miserable grano de escorias dejemos! En los demás cuerpos celestes hay también oro. Es decir, hay avaros y codiciosos, hay ricos y pobres, hay pueblos que sufren tiranos que chupen sus poros, hay abejas y zánganos, hay gobiernos y gobernados; porque es evidente que si no hubiera oro en este globillo de horrores que habitamos no tendríamos ni reyes, ni Presidentes, que es como si dijésemos que no hay raton en donde no hay queso.

¿Qué vamos á ganar con salir de aquí para irnos á otra ínsula? Aquí siquiera conocemos á nuestros amos; aquí sabemos ya la razón de punta piés que corresponde á cada ciudadano, y los millones á que aspira cada Regenerador de su pueblo.

Y no fuera nada que hubiese oro en los demás planetas, es que tambien hay hierro para hacer fusiles y cobre para fundir cañones. ¿A dónde, pues, ha de irse uno que no encuentre el horror de la guerra, la tortura de las tiranías, el dogal de las codicias, y todo por pasión de ese fermentido metal?

Flammarión es un poeta, y Figuiet un visionario. Todo lo que han creído profundizar en el misterio del cielo es mentira.—Cada planeta es un infierno.—Esos millones de estrellas son otros tantos purgatorios. Su luz no es sino la llama de inmensos crisoles en que se limpia el oro.

El aerolito de Kansas es una revelación que desencanta.—Veinte quintales de oro en un peñazco de cinco toneladas es cosa que aflige. ¿Cuántas lágrimas habrán sido necesarias para condensar esa enorme masa, que no es sino un inapreciable grano en la magnitud de un astro!

Ni el recurso de morirnos nos queda ya á los que cansados estamos de fabricar miel para el panal ajeno, de sudar la gota gorda para el sumidero de las contribuciones.

Espacio mentiroso, ya no nos engañas! Hemos visto tus entrañas y contienen malvados.

* * *

Otro descubrimiento, aunque benéfico para el mundo, infausto para nuestra América, acaba de hacerse. Un químico americano, el Dr. Constantine Fahlberg ha encontrado azúcar en el alquitrán, azúcar que es 220 veces más dulce que el producto de la caña.

El modo con que el mencionado profesor dió con su descubrimiento es el mismo de la mayor parte de los grandes inventos: la casualidad hizo más que la investigación.—Cierta día el Dr. Fahlberg se retardó más de lo ordinario en su laboratorio, en el cual hacia experimentos sobre el alquitrán. La hora de la comida había pasado ya, y el estómago del buen doctor le indicó que era tiempo de dejar la retorta por la sopera.—Sin lavarse las manos

corrió el químico á la mesa; tomó un pedazo de pan, y se lo llevó á la boca y sintió un sabor demasiado dulce; limpióse los labios con una servilleta, y la servilleta sabía á la más concentrada miel; tomó el vaso para beber agua, y el vaso parecía destilar jarabe.—Había puesto los labios justamente en el sitio en que pusiera los dedos para limpiar el recipiente, y al punto comprendió que aquel importuno dulce lo llevaba en las manos.

Dejó la sopa y corrió al laboratorio; registró una á una las cubetas, y al fin dió con una en que había una cristalización extraña.—Probó aquel producto y encontró que era azúcar; pero un azúcar poderosísimo.—Una sola cucharada era bastante para convertir en sirope á un barril de agua. Analizó aquella sustancia, y al cabo de algunos meses de experimentos asiduos, llegó á preparar la *Sacarina*, que es el nombre que ha dado á dicho artículo.

Al momento recibió proposiciones de capitalistas para explotar el nuevo producto, pero él se fué á Alemania y organizó una compañía con capital de 2 millones de marcos para explotar su descubrimiento, porque en los Estados Unidos la obra es cara, con los procedimientos más costosos y los derechos crecidos. Actualmente se vende la Sacarina á razón de 10 y 12 pesos fuertes la libra. Esto dará idea del poder dulcificador de esta sustancia, la cual tiene ya un uso muy extenso y le aplica también para reforzar el azúcar de remolacha. En Bohemia se le emplea en la confección de pastas y otras golosinas, y en los hospitales se le junta á las medicinas más desagradables al gusto.—Una cantidad insignificante reduce la amarga quinina al estado de dulcísimo jarabe.

¿Qué será de nuestro azúcar de caña si este azúcar de alquitrán llega á generalizarse en el mundo?—Hé ahí lo que no podemos pensar sin estremecernos de temor.

N. BOLET PERAZA.

BOLETIN.

Se suplica á los señores suscritores á quienes hemos enviado circular nos honren con su pronta é importante contestación.

Por decreto de ayer fué aceptada la renuncia que del puésto de Ministro de Gobernación presentó el ilustrado ciudadano don León Fernández.

Lamentamos profundamente la aceptación.

Habríamos deseado que el señor Fernández continuara dedicando sus admirables cualidades de honradez y energía á la obra administrativa.

La prensa de Nicaragua ha comentado severamente en estos días una carta dirigida por don Manuel María Peralta, Ministro

de Costa-Rica en Washington al Sr. Pn. Charles P. Daly, Presidente de la Sociedad Geográfica Americana, y uno de los *incorporadores* de la Compañía del Canal Marítimo que proyecta el muy conocido Sr. Edmunds, Senador de los Estados Unidos.

Este señor se olvidó completamente de lo que los diplomáticos llaman derechos de Costa-Rica, y el señor Peralta juzgó oportuno asegurarle que este país es soberano de las tres cuartas partes de la línea del Canal.

De aquí los celos: de aquí la furia: de aquí los rencores de nuestros colegas.

Hay una torta, ó se supone que la hay; y en vez de armonizarse para comerla fraternalmente, se prefiere la lucha.

El periódico oficial de Managua adopta como propios los conceptos, bastante agresivos, de un artículo patriótico que en el "Diario Nicaragüense" apareció con la respetable firma de don Anselmo H. Rivas.

Reproducimos en seguida la carta del Sr. Peralta, para que el público juzgue:

LEGACIÓN DE COSTA-RICA.

Washington, 12 de junio de 1886.

Mi querido Juez Daly.

Me he alegrado mucho de encontrar su nombre entre los de los "Incorporadores" de la Compañía de Canal Marítimo de Nicaragua, proyecto presentado por el Senador Edmunds.

Sólo siento observar que en él no se miente á Costa-Rica. Después de las muchas aventuras y contratiempos ocurridos á las concesiones para la construcción del Canal, aventuras y contratiempos que deben atribuirse á la extrañeza que causa en gran parte, la injustificable omisión del nombre de Costa-Rica y falta del debido miramiento de sus derechos como soberana casi de las tres cuartas partes de la línea del Canal (derechos que tienen el doble carácter de históricos y legales) creía que los actuales promotores de esta grande empresa no habrían dejado de ver que Costa-Rica, por su posición geográfica y sus posesiones, debe figurar como parte integrante en cualquier concesión, contrato, derechos, obligaciones y control común del Canal, con tanto derecho como Nicaragua, y ciertamente con interés más directo que el de los Estados Unidos. Este hecho fué plena y públicamente reconocido por el Senado, cuando por una mayoría de 40 contra 7, adoptó la célebre resolución Edmunds, el 16 de marzo de 1885, acerca de los derechos comunes de Costa-Rica y Nicaragua en el Canal.

Como deseo vivamente ver construido el Canal de Nicaragua, creo oportuno dar á Ud. esta noticia amistosa, antes que la Comisión del Senado conozca del asunto. Deseo que sea tratado de un modo conveniente, á fin de

evitar futuros embarazos á la Compañía. Fui á ver al Almirante Ammen á su despacho en el Departamento de Marina, pero estaba ausente.

Con mis respetos á la señora Daly, quedo fielmente suyo.

MANUEL M. PERALTA.

Honorable Charles P. Daly
Presidente de la Sociedad
Geográfica Americana.

Asistimos á la velada que dió, en el salón de la Universidad, la Filarmonía de San José.

La introducción, por la Estudiantina que dirige don Alejandro Cardona, no estuvo muy buena; pero dicho sea en honor de la verdad que durante el resto de la función la misma Estudiantina tocó de un modo admirable.

El programa se cumplió rigurosa y estrictamente. Brillaron el arte y la decencia, con los más simpáticos matices.

Aplausos frecuentes del público; solicitudes de repetición; voces de entusiasmo, demostraron el general aprecio en que se tiene á la Sociedad, y la justicia con que se aprecian sus trabajos.

Durante la pieza final, varias personas llevaron con repetidos golpes el compás de la orquesta, que se ostentaba delicadamente armoniosa.

Suponemos que esos golpes no fueron sino el efecto de una aprobación unánime; ya que no nos es permitido suponer que con deliberado propósito se interrumpa un buen ejercicio musical.

Las señoritas y los caballeros de la Filarmonía poseen ya vastos conocimientos, y merecen estímulo decidido y protección resuelta.

A los dignos profesores les aconsejamos—quién sabe si por ignorancia—que no repitan jamás, cánones en música. Parz Ave Marias en canto llano bastan las que se cantan en la iglesia.

Con fecha 4 del corriente nos dicen del Salvador:

"Trátase aquí de que el General Menéndez no promulgue la nueva Constitución, y esto, como es natural, exaspera los ánimos.

"Parece que el General Menéndez no tiene buenos consejeros, sino personas que con maña se le acercan y lo inducen á cometer gravísimos errores; siendo esto cierto, nada de particular tendría que después de todos los trabajos legislativos, nos quedaríamos sin constitución.

"La situación es anormal, y los peligros que ya se presienten podrían ser mayores y más graves si el poder público no adopta en tiempo oportuno la conducta

que la ley le marca y que el pueblo le exige."

El día 5 del corriente murió en Nicaragua el señor doctor don Constantino Guzmán, persona muy apreciada.

De "El Porvenir", importante periódico de Managua copiamos lo siguiente publicado el 6 de Agosto:

A última hora el Gobierno ha logrado, á fuerza de pesquizas y trabajos, atrapar noventa y nueve rifles con setecientos tiros, un gran paquete de cutacha de primera clase amoladas en buena piedra, un poco de pólvora, dinamita y algunos tiros de ametralladora. Se asegura que hay un documento en que consta que los elementos bélicos de los *panteristas* son más, pero aún no han sido encontrados.

Creemos, pues que ha desaparecido por completo todo motivo de intranquilidad, y que el Gobierno, con pruebas tan claras, debiera ya entregar á los conspiradores, al juzgamiento de los tribunales comunes.

Frente á la casa donde se guardan los Archivos Nacionales hay dos cosas que parecen puentes.

En estos días hasta han sido estas cosas reformadas. Un poco de piedra á la derecha, y un poco de palo á la izquierda. *Protuberancias* se ven por todas partes.

Y los coches peligran, y los cocheros se asustan.

No es responsable de esto don Lesmes Jiménez, ese *larguísimo* amigo; es otra persona.

Descaríamos saber si los enormes agujeros que existen en la acera de la casa de la apreciable señora doña Celina F. de Brealey, han de permanecer como amenazas constantes y de un modo indefinido.

Bueno sería "suspender las garantías individuales" de semejantes peligrosos agujeros.

(Comunicado)

Señor DON LESMES JIMÉNEZ,
P.

Apreciado amigo y enorme caballero:

Cuándo dispondrá U. que se componga la calle de Carrillo?

Además, conviene que se corte el zacate que en los alrededores de la estación está dando pruebas innecesarias de la exuberancia de nuestra privilegiada tierra.

Si por la indicación U. se indigna, mi nombre, con el de muchas otras personas, le será pre-

sentado en la oficina del "Diario de Costa-Rica." No admitimos sino duelo á muerte.

Apelamos á la actividad de U. justamente reconocida, y á sus buenos deseos en pro del adelanto material.

Amigos suyos,

VARIOS DESOCUPADOS.

REMITIDOS.

El Tesorero Municipal de Cartago.

no paga un cheque de más de \$ 140 á favor de don Francisco Gallardo, por honorarios profesionales de agrimensura.

El cheque fué expedido por el Gobernador de aquella Provincia don Felipe Sancho persona honrada é incapaz de usurpar funciones que no le correspondan, y ha sido presentado para el efecto del pago varias veces y durante muchos años y siempre dice el Tesorero que no tiene el acuerdo municipal.

Cuando se hará lo conducente á fin de que se honre la firma del ex-Gobernador aludido?

San Jose, julio 14 de 1886.

100—12.

Limón, agosto 11.

A las 2 p. m. fondeó el vapor inglés "Foxhall," procedente de Nueva Orleans, con 5 días de mar, 538 toneladas, 31 tripulantes. Consignado al Sr. M. C. Keith y al mando de su capitán Brown. Pasajeros: Mrs. Phelps, J. Smith y J. Seimon. Carga: 307 bultos de mercaderías, 1249 durmientes y 8 sacos de correspondencia.

Limón 12.

A las 3 p. m. zarpó el vapor correo de la Mala Real Británica "Pará" con destino á Inglaterra, con escala en Colón, despachado por la Compañía de Agencias, al mando de su capitán Bruce. Pasajeros: J. Rodríguez, R. F. Seijas y señora, A. Brevek, J. A. Cominagere, R. J. Delling, Mr. Broice y Sra y 35 individuos de cubierta. Carga: 93 sacos de café, pesando 5,334 kilos, 23 tortugas vivas, 19 bultos de provisiones, pesando 950 kilos, 85 bultos de mercaderías, pesando 2,870 kilos, correspondencia 8 sacos y 1 paquete.

Puntarenas, agosto 12.

Hoy á las 10 a. m. fondeó el vapor N. A. "City of Panamá," procedente de Acapeculco y escalas. Pasajeros: Luis Paredes, Rafael Colbo, Francisco Rodríguez, R. Fabien, M. Calderón y 2 hijos, Simona y Segunda Ramírez. Carga: 4 bultos de mercaderías, 4 sacos y 2 paquetes de correspondencia.

Puntarenas 13.

Hoy á las 12 y $\frac{1}{2}$ a. m. fondeó el vapor N. A. "Crescent City," procedente de Panamá. Pasajeros: Pascual, Carlos y Félix Cantisano. Carga: 111 bultos de mercaderías, 4 sacos y 1 paquete de correspondencia.

Aceite de comer.

Superior clase, de un gusto exquisito.
A 40 cts. las 33 centilitros, de venta en casa de
ECHEVERRIA & CASTRO.
10-9

REMATE.

La casa "Botica Francesa" "La Colorada" etc. se ejecutará el 20 de agosto próximo.

Renta que produce hoy \$ 150 mensuales, alquiler bajo. Informes y detalles la Gaceta Oficial n° 26 de hoy. página 132.

San José, julio 30 de 1886.

NOTA: puede venderse á plazos, previo arreglo con los herederos Carrillo. 9. v. 3.

EN "LA VERBENA."

Se alquila un buen repasto de zacatón y pará, que puede engordar de cincuenta á sesenta novillos.

En los demás potreros de esta hacienda se admite ganado por mes á precios equitativos.

Entenderse en la hacienda con don Cruz Mora, ó en esta ciudad con el inscrito

FEDERICO TINOCO.
San José.

6-5

La Equitativa.

El título anterior no se refiere á la compañía de seguros de vida de New-York, sino á otro establecimiento que en estos días se ha abierto en la ciudad de Cartago, con objeto de asegurar también, sino la vida en un todo, al menos en parte, pues en tal establecimiento se asegura no sólo el estómago sino el buen hospedaje y la buena dormida.

No dudamos que el establecimiento de "La Equitativa" tendrá muchísimos favorecedores, puesto que reúne todas las condiciones indispensables para satisfacer á un viajero; y á la vez, ofrece comodidades bastantes á toda persona de buen gusto.

Debemos decir además, que en el establecimiento que indicamos se encuentran buenos vinos y buenos licores para hacer boca; y también que después de las garantías apuntadas, está el pronto y esmerado despacho en una mesa tan variada, que seguro estamos de que no habrá demanda alguna, ni aún por esas personas que suelen llamarse personas de estómago.

Imp. de J. Canallas, O. de la Universidad 8 y 11

Inyección Cadet

LA MAS CONOCIDA
EN
todo el Mundo



PARA CURAR
EN TRES DIAS
sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.
PARIS - 7, Boulevard Denain, 7 - PARIS
Depositorio en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.

POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES
Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la
General Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vías Urinarias, Anemias, Clorosis,
Une á la accion de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.
Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Las Noticias é Instrucciones están en los folletos.
Se halla en todas las principales Casas de Importacion.

POUGUES

Las calidades indiscutibles de las AGUAS de POUGUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condecoradas en las siguientes citas de los dos de sus más ilustres miembros.
« Las AGUAS de POUGUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutrición. »
« Las AGUAS de POUGUES muy agradables al beber, son las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vías urinarias. »
Président TROUSSEAU, de la Acad. de Medicina.
Président BOUCHARDAT, de la Acad. de Medicina.
Las AGUAS de POUGUES se tienen siempre en acción brava y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por vía de progression.

COMPAGNIE LIEBIG VERDRO EXTRACTO de CARNE LIEBIG



10 Medallas de Oro y Diplomas de Honor.
Caldo concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos.
Exigir la firma del Inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta.
Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casas de Comestibles.
Dipôt Central p^r la France: 30, r. des Petites-Écuries, Paris
El EXTRACTO DE CARNE LIEBIG ha obtenido un nuevo Diploma honorífico en la Exposicion Internacional Farmacéutica de Viena (Austria), en 1883.

AL EQUITATIVA.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B. HYDE.
PRESIDENTE

W. ALEXANDER
SECRETARIO.



120 BROADWAY, NEW-YORK.

Activo en Enero 1° 1886..... \$ 66.553,387
Nuevos riesgos en 1885..... \$ 96.011,378

Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.

Total de seguros vigentes..... \$ 357.338,246
Pagado á tenedores de Pólizas en 1885..... \$ 7.138,689

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la ÚNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y SON INDISPUTABLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años.

Se solicita una entrevista para más pormenores.
JAMES THOMAS, Agente General en Centro-América.
CECIL SHARPE, Agente en Costa-Rica.

Escopetas Galand De la última perfeccion. — 90 0/0 de los perdigones eficaces á 40 metros.—Tiro garantizado sin r.val.
Escopetas Galand Superiores como solidez, largo alcance, elegancia y precio.
Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mas baratas que en Londres.
Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.
Revolvers Galand de arzón, de cintura, de bolsillo. Solidez, seguridad y exactitud de tiro.
Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envia gratis y franco. — Escribir: GALAND, Armerier-Fabricant, 13, rue d'Hauterive, PARIS

BOMBAS DE J. MORET, BROQUET
BROQUET * SUCEDOR. — 121, Calle de Oberkampf, en PARIS
Para Riegos, Inocuos, Trasiagos de Vinos, Aguardientes, etc.
Las más estimadas en Francia y en los países estrangeros por lo bien que funcionan y por su solidez.
5 MEDALLAS
PARIS 1878
Los Prospectos se envian franco.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero
La VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por CH^{os} FAY, Perfumista
PARIS, 8, rue de la Paix, 9, PARIS